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阅读提示

——部分措施效果不实。成都、合肥等地均要求满足
“双三分之二”标准启动加装程序外，必须同时满足“其他
居民无异议”。上海等地的社区干部向记者反映，实际工作
中，若不能争取到全部居民同意则加装无法动工。“这不还
是‘一票否决’吗？”一位加装电梯意愿受阻的居民无奈地
说。

另外，记者发现，部分地方尝试采取先由企业全额或
部分出资安装电梯，电梯启用后，再按一定标准向业主收
费这种“代建租用”运营模式，效果不佳。“不少小区连物
业费都收不起来，我们再去向业主收费就更难了。”一位企
业负责人告诉记者，不少企业对参与此种运营方式意愿不
高。

——行业市场不够规范。据业内人士透露，由于各地
财政对加装电梯给予大力补贴，但对市场主体资质监管却
未能完全跟上，部分企业鱼目混珠，“混”进市场牟利。

济南市民杨磊告诉记者，他居住的小区在加装电梯时
遭遇过一家没有施工资质的“草台班子”：电梯是从别处买
来、施工人员是零散工人、作业技术不专业且效率低。“这
支施工队完成基础施工就卷钱跑了，工程闲置了半年多，
工具和垃圾在小区单元门口一堆就是好几个月。”杨磊说，
此后更换了正规施工企业，工程才得以顺利完工。

济南一位业内人士透露说：“像这样的‘草台班子’仅

山东这半年多就‘跑路’了 10多家！”
——加装过程流程不畅、人手不足。据上海市徐家

汇街道潘家宅居民区党总支书记朱瑾介绍，“一栋楼加
装电梯，全程约需要 1年半到 2年时间”。上海市漕河
泾街道冠生园路居委会主任茅伟新表示，加装电梯涉
及绿化带、电、煤气、水等管网移位，流程复杂、周
期较长，但该居委会只有 4名工作人员，人力捉襟见
肘。

“此前我们多次到城市档案馆调取工程所需图纸都
被拒绝，后请求区建交委开具介绍信后才办成。”朱瑾
希望，各部门能形成合力，让办事人少跑几趟腿，“部
门支持，办得就快；个别部门拿不准，进度就慢，需
要通过托熟人等方式协调”。

——业主利益协调不易。部分低层住户担忧加装电
梯会导致院落被占、噪声增大、采光受损，不同意加
装。部分住户则担心加装电梯会导致低层房产贬值，
造成经济损失，“当初买房，金三银四为最佳楼层，家
里有老人上了年纪，一楼也有优势。但加装电梯后，
五六七层涨价成黄金楼层，一二楼房价则可能惨跌”。

茅伟新告诉记者，目前加装电梯成功的案例中，不
少楼栋的一层是商户，这大大降低了沟通难度，但

“真正的硬骨头还没啃”。

既有住宅加装电梯提速“堵”在哪儿

今年政府工作报告中明确
提出支持加装电梯。前不久，
国务院办公厅印发《关于全面
推进城镇老旧小区改造工作的
指导意见》，加装电梯也是其中
的重要内容。

新华社记者调查发现，近
期多地出台措施推进既有住宅
加装电梯，取得一定效果。但
仍存在政策效果不实、市场规
范不严、利益协调困难等“堵
点”。

“感觉近来加装电梯速度变快了。”
上海市漕河泾街道的冠生园小区 251号楼
楼组长沈阿姨对记者说。

记者了解到，当前多地推出措施促
加装电梯提速。

为改善申请加装电梯时“一人拦全
楼”的情况，上海、成都、合肥等多地
将加装电梯的业主意愿“门槛”放宽为

“专有部分占建筑物总面积三分之二以上
的业主且占总户数三分之二以上的业
主”。上海、济南等地支持减免 1层等低
层用户加装分摊费用，鼓励住户按楼层
阶梯式承担费用，引导住户更快达成共
识。

在上海，周家渡街道用数字化平台
收集群众意见，让相关居民使用手机扫
一扫就能查询加梯政策、进程、邻里意
见等。

在成都，主管部门会积极协调相关
产权管理单位对电梯安装过程中涉及的
水、电、气、通讯等管线迁改予以政策
支持和优先办理；积极协调解决施工期
间出现的各类矛盾问题等。

济南市即将出台新的既有住宅增设
电梯办法，明确了建设单位只需提交

“申报表、申报材料真实性承诺书和规划
设计方案”就可申请办理规划审查手
续，节省了加装审批时间。

记者了解到，上海市 2019年立项 624
台，超过往年累计立项总和；济南市既
有住宅增设电梯工作开展近 3年来，共计
开工建设 720部，其中 562部电梯已投入
使用；2020年成都市政府计划在中心城
区增设 150 台电梯，截至 5 月全市已有
112台投入运行。

多名专家表示，打通加装电梯提速“堵点”可尝
试在几方面发力。

加强沟通与综合治理意识。多地基层工作者表
示：“取消一票否决，并不能消除反对意见；如果居民
们不能实现最大程度共识，未来社区治理压力只增不
减。”

有社区相关工作负责人建议，推动加装电梯“提
速”应与小区综合治理相结合，“比如改善小区绿化
带，集约利用空间增加车位，并对低楼层居民在停车
上予以更多方便等。采用更有弹性、更柔性化的处理

方式，力争让所有业主都有获得感”。
加强市场监管，落实居民安全保障。山东正迅电

梯有限公司总经理汤修贵告诉记者，老楼加梯涉及土
建基础施工、特种设备安装、电梯专业维保等多方
面，环节众多、工艺复杂，且风险控制难度大，回报
周期长。“草台班子”不仅搅乱市场秩序，更易导致
严重安全风险。

上海市房管局局长王桢建议，由于加装电梯按楼
栋施工，同一小区最好能协调使用相对统一的电梯品
牌、施工方、维修方，如果“20 栋房子用 20 个牌

子”，不但后期维护成本高，风险也大。
创新市场运营模式，加强技术标准指引。多名企业

负责人建议，政府应活用政策工具加强加装电梯运营模
式创新，如明确社会资本作为“特许经营商”或“垂直
交通服务商”的权责边界，细化工程技术规范、合同文
本、居民费用分摊比例、使用收费标准等具体内容。

山东省建筑科学研究院有限公司建筑物改造装饰所
所长裴兆贞建议,各地应对电梯加装的技术标准和行为进
行规范，既让从事电梯加装的企业有据可循，也让监管
部门在对电梯加装的规范管理上有规可依。据新华网
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